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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Tras su salida de la Asociación Chile-
na de Energías Renovables y Almace-
namiento (Acera), las empresas de
energía españolas Acciona Energía e
Ibereólica, junto con la alemana RWE y
la firma de capitales noruegos, japone-
ses e irlandeses Mainstream Renewa-
ble Power, fundaron un nuevo gremio,
la Asociación de Generación Renova-
ble (AGR). “El gremio (Acera) se tornó
demasiado diverso, con muchos intere-
ses contrapuestos, que empezaron a
entorpecer un poco la velocidad con la
cual se querían abordar los problemas
de la generación de energías limpias”,
cita como razón para la creación de la
nueva asociación Jaime Toledo, quien
fue electo como presidente de AGR, en
conversación con “El Mercurio”.

Las cuatro empresas que constituyen
AGR representan cerca del 10% de la ge-
neración de electricidad del país, indica
Toledo. “Conformamos este gremio pa-
ra darles prioridad a los temas que afec-
taban a las compañías renovables de
gran escala (…). Nosotros creíamos que
la visión nuestra no estaba en la discu-
sión pública con la fuerza que nosotros
pretendíamos que estuviese”, agrega.

—¿Cuál es esa visión?
“Primero, cuando tú tienes un gre-

mio en el cual hay proveedores de equi-
pamiento, consultores, estudios de abo-
gados, generadores que utilizan com-
bustibles fósiles para producir energía y
generadores renovables que reciben
subsidios cruzados de los otros actores
como los PMGD (Pequeño medio de ge-
neración distribuido), es muy difícil
que todos nos pongamos de acuerdo en
distintos ámbitos”. 

Toledo asegura que, como grandes
empresas generadoras, están subsi-
diando la operación de las compañías
PMGD. Estas firmas son parte de Acera.
“A nosotros lo que nos está pasando es
que durante 3.000 horas al año nos pa-
garon cero en el mercado spot por la
energía que producimos. Al mismo
tiempo, teníamos que seguir financian-
do el pago de este precio estabilizado a
los PMGD. Entonces, mientras a las re-
novables puras que tienen contratos re-
gulados, que bajan la cuenta de los chi-
lenos, durante 3.000 horas se les paga
cero, al mismo tiempo, tienen que ir a
subvencionar a los PMGD para que
ellos puedan capturar entre US$ 60 y
US$ 80”, indica. 

“Hoy día los PMGD están siendo fi-
nanciados por los clientes industriales,
mineros y por los otros generadores.
Pero a partir del año 2027 también van a
empezar a ser subvencionadas por los
contratos las distribuidoras, por los
clientes finales. Ahí nos preocupa que
van a ser beneficiados también por los
más vulnerables”. 

“Entre enero del 2023 y diciembre
del 2024 los PMGD solares fotovoltai-
cos han recibido de parte de los clien-
tes libres, mineros, industriales y los
otros generadores US$ 540 millones.
Esta sobreinstalación ineficiente de
PMGD, porque cuando tienes un pre-
cio garantizado a todo evento, se si-
guen instalando muchos, seguirá afec-

tando los costos de los generadores y
de todos los clientes durante los próxi-
mos 10 años. Entonces esto es una dis-
torsión que hay que parar”.

—¿Cuál es su prioridad como gremio?
“El primer objetivo es producir

energía limpia que no contamina y
que les permita a los chilenos acceder
a tarifas bajas de energía. Y el segundo
objetivo es luchar contra el cambio cli-
mático. Esos dos objetivos solo se
cumplen con las renovables, que son
más baratas, son locales, no tienes que
importarlas, y son las energías que no
contaminan y, por sobre todo, es un

recurso que no está expuesto a la vola-
tilidad de los problemas geopolíticos
de otras partes del mundo”.

—¿Qué desafíos ven para que se pue-
dan materializar esas tarifas más bajas
de energía?

“El principal desafío que hay aquí es
que hay un marco regulatorio que hay
que ajustar. No puede ser que durante
3.000 horas al año en el mercado spot
nos paguen cero, porque la energía no
vale cero. Entonces, hay que ajustar
este modelo regulatorio, que se defi-
nió en el año 1982 y que fue diseñado
para un mercado que era hidráulico y

térmico, pero no para un mercado con
alta penetración de energías renova-
bles no convencionales”.

—¿Cómo ven el problema del verti-
miento de energías renovables?

“El año 2024, Chile vertió el equiva-
lente al consumo eléctrico anual de
1.800.000 hogares (…). El tema del
vertimiento yo creo que es un tema
profundo. (…) El año 2016, cuando
participamos de las licitaciones, se pu-
blicó una ley que se llamaba de trans-
misión. Esa ley garantizaba dos cosas:
que el sistema de transmisión se iba a
desarrollar con holguras y (también)

tenía por objeto conformar un merca-
do eléctrico único”.

“Lamentablemente, y por distintas
razones, no se ha cumplido la Ley de
Transmisión. El sistema de transmisión
con holguras no se ha conformado. Pero
nosotros cuando hicimos las ofertas de
suministro a los clientes regulados, lo
hicimos con la ley recién publicada. No-
sotros no teníamos cómo pensar que esa
ley no se iba a cumplir. Porque si pensa-
mos eso, tendríamos que haber pensado
qué otras leyes no iba a cumplir el Esta-
do de Chile. Entonces, nosotros confia-
mos en Chile y en la seriedad de Chile de
que esa ley se iba a cumplir. Hicimos las
inversiones e invertimos más de 5.000
millones de euros entre todos los reno-
vables, para abastecer estos contratos
regulados y después, cuando empeza-
mos los suministros a partir del año
2020 en adelante, nos empezamos a en-
contrar que faltaba transmisión. Eso
empezó a generar que, como no podía-
mos integrar esa cantidad de energía a la
red, empezamos a recortar esa energía,
que en el fondo es verterla o botarla”.

—¿Por qué no se ha cumplido con esa
Ley de Transmisión?

“Es bien complejo hacer líneas largas
en Chile. Primero por la conformación
del país. Segundo, por la estructura so-
bre la cual tenemos que gestionar los
permisos. También existe un problema
que es que las horas de transmisión ter-
minan siendo pagadas de alguna u otra
forma por la demanda. Entonces si tú
haces mucha transmisión, también em-
piezas a subir las cuentas de la luz. Pero
al mismo tiempo puedes permitir que
entren más renovables y eso baja la
cuenta. Entonces eso generaba que el
regulador, que tiene que definir cuántas
líneas nuevas se van poniendo en la red,
al mismo tiempo también esté mirando
que no suba mucho la cuenta (…). Falta
más convicción ahí respecto de que si
yo tengo más carreteras para transmitir
energía, va a llegar más energía limpia
y, por lo tanto, van a bajar los precios”.

“Hay que ir cambiando la forma en
la que ha trabajado y operado el siste-
ma eléctrico los últimos 40 años. Eso
no es fácil. Hay muchos intereses con-
trapuestos que precisamente van de-
sacelerando un poco la transición
energética”.

Jaime Toledo, presidente de la Asociación de Generación Renovable

Nuevo gremio de energías
renovables: “Hay muchos intereses
contrapuestos que van desacelerando
un poco la transición energética”

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Cuatro de las empresas que dejaron Acera afirman
que se necesita modificar el mecanismo de
estabilización de precios a los PMGD y apuntan a
que la no materialización de la Ley de Transmisión
ha llevado a que se viertan energías limpias. 

El alto stock de proyectos,
principalmente residenciales,
que están desarrollando sus fae-
nas o no se han comercializado;
la débil demanda de viviendas,
retrasos en permisos y trámites
administrativos, junto con las
dificultades de acceso a financia-
miento. Esos son los principales
factores que explican que el ini-
cio de nuevas obras sea actual-
mente menos de la mitad del rit-
mo previo a la pandemia.

En 2024 comenzaron en el
país 334 iniciativas nuevas, lo
que representó un alza de 19%
respecto de 2023. Pero esa cifra
supuso una baja de 53,7% res-
pecto de 2019, período previo a
la pandemia, cuando se dio ini-
cio a 721 proyectos.

Así lo señala el último reporte
InfoConstrucción de Iconstruye,
la mayor plataforma tecnológica
del rubro que monitorea esta in-
dustria. Más de 1.300 empresas
del sector en Chile gestionan su

abastecimiento mediante esta
firma, a través de la cual las com-
pras en materiales superan los
US$ 3.310 millones al año.

Del total de obras que partie-
ron en 2024, cerca del 53% fue-
ron habitacionales (casas y de-

partamentos), un 16% corres-
pondió a proyectos comerciales
(oficinas, hoteles, educación,
plazas, gimnasios, estadios) y
otro 30% estuvo relacionado a
infraestructura (vial, marítima,
portuaria, minería, salud).

Por otra parte, el informe se-
ñaló que al cierre de diciembre
se registraban 870 proyectos en
ejecución, incluyendo los que
comenzaron en años previos. De
ese total, el 20% estaba en obras
previas, 4% en fundaciones, 31%
en obras gruesas y 44% en ter-
minaciones.

Razones del 
menor ritmo

Otro dato que revela una me-
nor actividad, especialmente ha-
bitacional, es la caída en los per-
misos de edificación que informa
el Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE). Entre enero y diciem-
bre del año pasado, las direccio-
nes de obras municipales autori-
zaron 6,48 millones de metros

cuadrados de obras de viviendas
nuevas, una baja de 10,9% respec-
to de 2023. A la vez, ese volumen
fue la mitad del registrado en
2019 (13,08 millones de m2) y el
más bajo desde 2002.

Sobre las causas de que el ritmo
de inicio de nuevas obras esté por
debajo del observado antes de la
pandemia, el gerente general de
Iconstruye, Ignacio Vila, explicó
que “detectamos al menos cinco
factores importantes que impi-
den la recuperación”.

Uno de ellos está ligado a que
“la burocracia, retrasos en per-
misos y trámites administrati-
vos siguen siendo obstáculos
significativos, demorando el ini-
cio de nuevos proyectos”, indi-
có. Como segundo aspecto,
mencionó “los altos costos ope-
rativos y el aumento de precios
de materiales”.

Un tercer factor, afirmó, es “la
acumulación de stock, donde
muchas obras están en fases de
terminación y consolidación, lo
que impide la necesidad inme-

mo personas”, lo que podría in-
centivar nuevas inversiones.

La semana pasada, el Ejecuti-
vo anunció un proyecto de ley
para generar un subsidio estatal
a las tasas de crédito hipotecario
de 60 puntos base (0,6%). La
iniciativa involucra un univer-
so de 50.000 unidades nuevas
de hasta 4.000 UF, de las cuales,
5.000 serán exclusivamente pa-
ra la compra de primeras vi-
viendas, de hasta 3.000 UF y
que cumplan con los requisitos
del DS 15 para impulsar el Plan
de Emergencia Habitacional del
Gobierno. Con ello, se busca re-
ducir el stock de viviendas
—que supera las 100.000 uni-
dades a nivel nacional— y reac-
tivar construcciones.

Otro aspecto clave para el cre-
cimiento en la cantidad de obras,
afirmó Vila, es que se agilicen
“los procesos administrativos
para iniciar proyectos”. Unido a
lo anterior, planteó un “mayor
gasto en infraestructura pública
y estímulos fiscales”.

diata de nuevos proyectos”. A lo
anterior se añade un cuarto pun-
to que son “las dificultades en el
financiamiento, en las cuales
tanto empresas como personas
están enfrentando restricciones
crediticias, lo que frena la inver-
sión en nuevos proyectos y la
compra de viviendas”, sostuvo.

Una última causa, señaló Vila,
está relacionada a la “inversión
pública y privada, donde vemos
falta de incentivos y políticas
agresivas para fomentar la in-
versión en infraestructura”.

¿Recuperará 
el tamaño el rubro?

Ignacio Vila sostuvo que para
que la industria “se recupere ple-
namente, será clave una mezcla
de políticas públicas, financia-
miento adecuado y mayor inver-
sión”. En esa línea, estimó que
uno de los factores que podrían
incidir es “si el Gobierno y la ban-
ca logran flexibilizar el acceso a
créditos tanto para empresas co-

El año pasado partieron 334 faenas, según Iconstruye:

Inicio de obras de
construcción se ubica 54%
por debajo del nivel previo
a la pandemia

Dificultades de las empresas y las personas para acceder a
créditos, retrasos en permisos y tramitaciones y el alto stock de
proyectos en desarrollo explican el resultado. En tanto, los
permisos de edificación para viviendas nuevas terminaron
2024 en su cifra más baja desde 2002, según el INE.

MARCO GUTIÉRREZ V.

Entre enero y diciembre del año pasado, las direcciones de obras municipales autorizaron 6,48 millones de
metros cuadrados de obras de viviendas nuevas, una baja de 10,9% respecto de 2023, según el INE.
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n Las gestiones
con el ministro
Pardow
El gremio ya se reunió con el mi-

nistro de Energía, Diego Pardow.
Según Jaime Toledo, presidente de
AGR, la autoridad tiene presente las
modificaciones que se necesitan al
sistema eléctrico. “El ministro tiene
muy claro que nosotros creemos que
hay que buscar una modificación
estructural al sistema eléctrico en su
conjunto. Pero él también es cons-
ciente de que esta es una iniciativa y
un proyecto que trasciende a los
gobiernos. Es una cuestión más del
Estado y que probablemente se va a
tardar varios años en hacer una re-
forma integral”, comenta Toledo.

El gremio envió una carta al ministro
Pardow manifestando las inquietudes
por el mecanismo de estabilización de
precios que reciben los PMGD y por los
vertimientos de energía, en un docu-
mento firmado por Toledo, además de
Joaquín Villarino, presidente del Con-
sejo Minero; Alfredo Solar, gerente
general de Atlas Development Chile;
José Manuel Contardo, gerente de
Negocios de Hidromaule; y Carlos Díaz,
gerente área legal de WPD. 

En la carta, los firmantes piden
revisar el mecanismo de estabiliza-
ción para PMG y PMGD, además de la
aplicación de la metodología de ver-
timientos.

Jaime Toledo, presidente de la Asociación de Generación Renovable.
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